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« Merci, 

Olivier ! » 
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Ces paroles ont été prononcées à haute voix par le P. Robert 

Chapotte, Vicaire provincial de France, en conclusion de son bref 

sermon à la messe des funérailles du P. Olivier Maire, le vendredi 13 

août 2021. 

« Merci, Olivier ! » 

Nécrologe 

 

Saint Laurent-sur-Sèvre, France 
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Le P. Olivier MAIRE (61 ans, 35 ans de vie religieuse), a été assassiné le lundi 9 août 

2021. La nouvelle à ce sujet s'étant largement répandue sur divers réseaux sociaux, 

ce bulletin ne ressent pas le besoin d'inclure ici divers éléments liés à l'assassinat. 

 

Qu'il suffise de noter que le vendredi 13 août 2021, lors de la messe de ses obsèques, 

il a été dit que toutes les églises du département de la Vendée ont sonné le glas à 

midi. La messe des funérailles proprement dite a eu lieu à 14h30, en la basilique Saint 

Louis-Marie Grignion de Montfort à Saint Laurent-sur-Sèvre, lors d’une «célébration 

magistrale» présidée par Mgr Eric de Moulins-Beaufort, président de la Conférence 

épiscopale de France. La messe qui a été retransmise en direct par KTO (télévision 

catholique de France) a également été suivie, entre autres, par le ministre français de 

la Justice, Éric Dupont-Moretti, sans oublier les évêques, prêtres et Famille 

montfortaine et autres autorités élues et civiles. 

 

A noter que ce 9 août, jour du décès d'Olivier, trois 

missionnaires montfortains foulaient le sol mexicain 

pour débuter dans le diocèse d'Ecatepec, au Mexique, la 

présence missionnaire de la congrégation fondée par 

saint Louis-Marie de Montfort. 

 

La mort d'un côté, la présence de nouveaux 

missionnaires de l'autre. La mission continue ! Le P. 

Olivier est ainsi toujours en mission, bien sûr d'une 

manière différente de celle qu'il faisait lorsqu'il était en 

pèlerinage sur cette terre. Son zèle, à la manière de 

Montfort, peut d'une manière ou d'une autre s'incarner 

dans cette œuvre missionnaire au Mexique. 

 

Ci-dessous vous pouvez lire la biographie du P. Olivier et le témoignage personnel du 

Frère Daniel Busnel. Ce Frère est membre du Conseil provincial de France ; il a  non 

seulement collaboré avec Olivier à l'animation de l'entité française des Missionnaires 

Montfortains, mais l'a aussi connu personnellement de près puisqu'ils ont vécu 

ensemble dans différentes communautés. Ce texte que Daniel lui-même a lu à la 

messe des funérailles d'Olivier est maintenant disponible pour notre lecture. 
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Daniel BUSNEL SMM, de France 

« A table ton humour va me 

manquer ainsi qu’à toute la 

communauté » 

 

Tu étais un disciple du Père de Montfort, tu as puisé auprès de notre fondateur un dynamisme pour 

faire de la charité ta règle de vie. Ton équilibre humain, tul le dois à tes parents : ton papa Gabriel 

travaillant dans l’horlogerie de précision et ta maman Claudine demeurant au foyer.  

 

Je ne suis pas habitué à des discours comme ça, mais mon langage littéraire ne sera pas com-me 

celui que tu utilisais avec une aisance déconcertante, mais Olivier, tu supporteras le choc. Voilà un 

peu ton parcours. 

livier, je vais me permettre de garder le même langage que nous avons toujours eu dans 

l’équipe, je vais te tutoyer car c’est celui que nous utilisons dans l’équipe. O  
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Tu es né le 19-11-1960 à Besançon (Doubs) et baptisé à Villers le Lac 

(Doubs), Olivier tu as pu développer tes nombreuses capacités 

intellectuelles et artistiques. Tes études secondaires ont commencé à 

l’École Notre Dame de Grâce (1er cycle), et à Pelousey (Doubs) de 

1971 à 1975. Le second cycle s’est déroulé à l’Institution Saint Jean à 

Besançon (Doubs) de 1975 à 1978. Vient ensuite le temps des études 

supérieures à la Faculté des sciences de Besançon (Doubs) de 1979 à 

1982. 

 

Tout ton parcours de formation intellectuelle a été reconnu par 

l’obtention de divers diplômes :   

1978 : ton BAC série D - 1982 : Licence en sciences naturelles – 

1989 : Licence de Théologie au centre Sèvres. (Paris). 

29 juin 1992, tu obtiens le Diplôme de maitrise canonique de 2ème 

cycle en théologie, avec la spécialisation spiritualité (mention bien) au 

Centre Sèvres. 

En octobre 1992, tu es envoyé à l’Université Grégorienne de Rome et 

le 15 septembre 1995, tu obtiens la Licence en psychologie.  

Ce parcours de formation intellectuelle a été accompagné par un 

temps de discernement.  

1978-1979 : un 1er temps de formation lui est offert chez les 

Montfortains avec le soutien du Foyer de Charité de Tressaint (22).  

 

«  Tu étais un disciple 

du Père de Montfort, 

tu as puisé auprès de 

notre fondateur un 

dynamisme pour faire 

de la charité ta règle 

de vie » 
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Différentes instances vont compléter ce temps de discernement :  

1979-1982 : Aumônerie étudiante, avec Catéchèse dans un collège et à la 

paroisse St Pie X à Besançon 

1982-1984 : Animateur rural. - 1984 : Service de coopération au Bonneau en 

Haïti 

Du 17 juin au 18 août 1988 : Séjour aux USA pour l’étude de l’anglais. 

Tout en poursuivant tes études théologiques à Paris (Chez les Jésuites), tu 

résides au foyer des étudiants des Missions Africaines de Lyon avec un suivi 

d’accompagnement assuré par notre communauté montfortaine de 

discernement, établie à la Tombe Issoire (14ème).  

Tu prononces ta première profession au Calvaire de Pontchâteau, le 7 

septembre 1986 et ta profession perpétuelle à Notre Dame du Chêne 

(Doubs), le 9 septembre 1989. 

Tu es ordonné diacre le 30-septembre 1989 à Déols, par Mgr Plateau et le 17 

juin 1992, tu es ordonné prêtre par Mgr Gayot, évêque du Cap Haïtien dans 

cette même basilique de St Laurent. 

« Olivier, 
tu es resté 
un homme 
simple » 
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Les obédiences : 

 

Une fois, ordonné prêtre, tu poursuis des études de 

théologie au Centre Sèvres, fin 1988. 

Du 17 juin au 18 août 1992, tu participes au Séminaire 

International Montfortain : SIM à St Laurent. 

En 1996, tu deviens Formateur et Maître des Novices 

en Ouganda. 

 

Le 2 septembre 2002, c’est le retour en France. 

Le 31 octobre 2002, tu résides au Foyer Montfortain 

au Calvaire de Pontchâteau. 

En Janvier 2004, tu rejoins la Communauté 

Montfortaine de la Tombe Issoire à Paris XIV. 

Le 16 mai 2005, tu es nommé assistant Général de la 

Congrégation à Rome. 

 

En 2011, tu deviens Provincial de France suivi d’un 

deuxième mandat en 2017 que tu n’auras pas 

l’honneur de terminer. 

Il faut ajouter que tu as assuré dans le monde 

entier des retraites, des conférences sur la spiri-

tualité montfortaine. Tu as même écrit un livre 

intitulé : 

« Grignon de Montfort, l’Errance du pèlerin » en 

collaboration avec la Chabotterie du Conseil 

Général de Vendée. 

 

Personnellement, je prends la liberté de te dire : 

Olivier, tu es resté un homme simple, très ac-

cessible, qui ne fait pas de bruit mais qui avance. 

Partout où tu es passé, même rapidement, tu as 

marqué les personnes. Dans tes retraites et 

conférences, tu n’employais pas de « mots com-

pliqués » mais des mots que tout le monde 

pouvait comprendre. Tous les témoignages le 

démontrent. 

 

A table ton humour va me manquer ainsi qu’à 

toute la communauté. 
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Mais nous devons aller de l’avant sans nous décourager, mais tu sais que, je le dis souvent, on ne va pas te 

payer à ne rien faire dans la maison du Père. Nous comptons sur toi pour nous donner la force de 

continuer ce que tu as commencé, il y a du travail. Et maintenant par hasard commence la Mission 

Montfortaine au Mexique.  

 

Gabriel et Claudine merci pour nous avoir ce fils, Jérôme et Stéphane vous pouvez être fier de votre frère. 

Que el Seigneur t’accueille et que tu nous bénisses, tu as beaucoup de travail à faire et tu sais que tous les 

jours où que je suis, je discuterai avec toi, même s’il faut t’envoyer des mots qui ne te plaises pas, j’espère 

que tu obéiras de temps en temps, parce que tu dois être là à nous soutenir. Tu nous as laissé dans ces 

circonstances, je ne vais pas mettre d’adjectifs. 

Et maintenant donnes nous cette force de continuer à faire ce que tu as fais avec douceur, sim-plicité et 

humilité.  

Tout à Jésus par Marie. 

 

Merci Olivier de m’avoir donné cette force de pouvoir dire ce que je voulais dire, malgré les ac-crochages 

de temps en temps, mais tu me connais, cela fait dix ans que nous travaillons en-semble.  

Merci pour m’avoir supporté. ∎ 

« Partout où tu es passé, même rapidement,  
tu as marqué les personnes » 
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« Passons sur l’Autre Rive » 

« Ce jour-là, le soir venu, Jésus dit à ses disciples : passons sur l’autre rive ». Jésus invite 

ses disciples à une nouvelle Pâques. Passer sur l’autre rive, c’est aller vers l’inconnu… 

Pierre, lui le pêcheur expérimenté, a déjà beaucoup entendu parler de cette autre rive… 

Avec ces païens, ces esprits impurs ! Mais il a confiance : il se lance suivi de nombreuses 

autres embarcations… 

 

Pour lui, ce jour-là, ne sera pas comme les autres. Sans savoir pourquoi, une tempête 

violente comme il n’en a jamais vue se lève. La peur le gagne, lui et ses compagnons… 

Homélie du Père Robert CHAPOTTE, 

vice provincial des Missionnaires Montfortains 

 

Homélie 
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« Pourquoi être si craintif ? N’avez-vous pas 
encore la foi ? » 

Et il réveille Jésus endormi en criant : « Nous sommes perdus ! Cela ne te fait rien ? Jésus 

réveillé lui dit, après avoir réduit la tempête au silence : « Pourquoi être si craintif ? 

N’avez-vous pas encore la foi ? » 

 

Passer sur l’autre rive ? Vivre des tempêtes ? Olivier a connu cela. Il en parlait. Il avouait 

ses craintes dans nombreuses de ces rives que sa vie missionnaire lui a donné l’occasion 

de découvrir en Ouganda, en Afrique, en Haïti particulièrement, et ici à Saint Laurent sur 

Sèvre, ce lundi 9 août.  

 

Aujourd’hui, pour lui l’autre rive, c’était une nouvelle découverte de la Sagesse de Dieu 

révélée en Jésus de Nazareth, c’est la paix, l’espérance et la charité. Cette Sagesse, il l’a 

découverte pour lui, mais comme le Père de Montfort, il a voulu surtout lui consacrer sa 

vie, la communiquer aux autres. Merci Olivier. ∎ 
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« Il a beaucoup 

enseigné Montfort et 

son amour pour le 

pauvre. 

Mais il ne s'est pas 

limité aux paroles » 
Frère Jean-Paul MBENGUE, Assistant 

général des Frères de Saint-Gabriel 

Le P. Luiz Augusto Stefani, Supérieur général, a livré un témoignage très émouvant au 

début de la messe des funérailles du P. Olivier, le 13 août : « La mort du père Olivier a 

provoqué une explosion de solidarité. Jamais la famille montfortaine n’avait reçu 

autant de messages ». Le P. Reynaldo Bullas qui dirige le site «Montfortian.info» a 

une liste de tous les messages de sympathie et de condoléances qui sont venus d’une 

grande variété de personnes. Elles ont rédigé leurs messages en utilisant l'adresse de 

contact sur ce site. Le P. Rey a dit qu'entre la date de la mort du P. Olivier et ses 

funérailles, il y a eu un énorme pic de visiteurs sur ce site Internet international. 

 

En plus, parmi tant de messages adressés directement et individuellement au P. 

Luizinho, aux membres du Conseil général et aux membres du Conseil provincial de 

France, il y a aussi des messages individuels adressés aux confrères Missionnaires 

Montfortains, aux Filles de la Sagesse et aux Frères de Saint-Gabriel. Ces messages 

d’affection proviennent de personnes qui savent que ces trois Congrégations forment 

une même Famille Montfortaine. 

Obsèques 
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Ce qui m'a beaucoup intéressé, c'est ce qu'a écrit le Frère Jean-Paul 

MBENGUE, Assistant général des Frères de Saint-Gabriel : il m'a 

écrit son message ainsi qu'à Sœur Antonella. Bien sûr, j'ai transmis le 

message au Père Luizinho et au Père Reynaldo. 

 

Je ne suis pas surpris, car Frère Jean-Paul, Sœur Antonella et moi - représentant les trois 

Conseils généraux des trois Congrégations de la grande Famille Montfortaine - avons 

travaillé ensemble à l'organisation de la Formation Internationale Montfortaine (FIM). 

Cette session est une plate-forme de formation pour approfondir et diffuser la spiritualité 

montfortaine en impliquant comme participants des Associés laïcs de chacune des trois 

Congrégations. Et depuis le lancement de la FIM en 2017, le P. 

Olivier Maire était impliqué en tant que personne ressource. 
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Dans son message écrit le 10 août 2021, le Frère Jean-Paul, qui était alors en Espagne pour visiter les 

communautés des Frères, écrivait : « Qu'il repose dans la paix et la lumière ! Je pense, pense et 

pense encore ! Sacré Evangile ! Sacrée vie à la suite du Christ ! Si la logique de l'Evangile n'est 

pas une folie, alors je ne sais pas ce que c'est. Folie ? oui, une folie, mais la folie de l'amour qui 

ne se perd pas en considérations mais qui agit. Le père Olivier était cohérent avec lui-même. Il 

a beaucoup enseigné Montfort et son amour pour le pauvre. Mais il ne s'est pas limité aux 

paroles ». 

 

Puis, le 14 août, au lendemain des obsèques du P. Olivier, toujours d'Espagne, le Frère Jean-Paul a 

écrit pour exprimer ses sentiments – représentant la communauté des Frères dans laquelle il était 

présent – après avoir assisté à la Messe des obsèques diffusée par KTO. 

 

Avec sa permission et dans l'esprit de la fraternité montfortaine, ce message du frère Jean-Paul peut 

être lu ci-dessous. Merci, Frère Jean-Paul, pour l'expression de solidarité, de fraternité et d'amitié 

dans la grande Famille Montfortaine. 

 

Arnold SUHARDI SMM, de Rome 
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Bonjour. 

 

Nous sommes à La Aguilera (Aranda de Duero, Espagne) le vendredi 13/08/2021. Il fait 14h, l'heure du 

déjeuner. Nous essayons de manger vite car à 14h 30 aura lieu la messe de sépulture du Père Olivier 

Maire, SMM. Je sens un peu d'inquiétude par rapport au lien pour se connecter, que je lève vite en 

invitant ceux qui le désirent (tous) à taper juste KTO dans Google et le tour est joué. 

 

Merci à Dieu et aux organisateurs des obsèques du Père Olivier Maire. 

 

C'était très digne, très priant, très émouvant. C'est la première fois que je voyais la basilique de Saint-

Laurent-sur-Sèvre sous ce jour, éclairée de tous ses feux, altière et belle, splendide. Quelle affluence! 

même si, je me doute bien, chacun devait être vacciné. Quels hommages, en particulier celui du Père 

Luizinio! J'ai dû me retirer plus d'une fois pour me laver le visage au lavabo. Olivier méritait bien cela. 
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Ci-dessous, juste quelques paroles entendues à table: 

 

« Quel événement ! c'était grandiose » 

« C'était très bien fait, c'était très beau » 

« Tous les gestes avaient leur signification, rien n'était au hazard » 

« On ne peut pas faire mieux » 

« Et le frère Daniel dans son naturel, en tenue de sport! Il est bien celui que nous connaissons » 

« Son témoignage est beau aussi » 

« Le frère Yvan aussi a bien fait ça » 

« Que dire de la famille se serrant les coudes autour du cercueil d'Olivier ! » 

« Il y avait même le ministre de l'intérieur, le monsieur à la barbe. Non, corrigeai-je, plutôt le ministre de 

la justice, garde des sceaux » 

« La chorale n'a pas été en reste. C'était vraiment très beau » 

« Le chant de l'absout était quand même un peu long, je trouve » 

« C'était parfait » 

« Presque, car le micro de la TV déconnait de temps à autre ». 

 

Voilà, c'était un peu notre action de grâces à Dieu ce soir pour son serviteur Olivier ainsi que pour les 

merveilles qu'Il ne cesse d'accomplir. Que son nom soit béni à jamais. 

Que par sa miséricorde l'âme du Père Olivier repose en paix! 

 

Bonne fête de l'Assomption. 

Jean-Paul ∎ 
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Témoignage 

« Très jeune, Olivier avait déjà lu 

les œuvres du Père de Montfort » 

Témoignage  
d’un missionnaire montfortain 
qui a suivi le vécu du Père Olivier 
depuis 42 ans 

P. Pierre Bonhommeau, SMM, 

de France 

 

Ce témoignage vient du P. Pierre Bonhommeau, un 

confrère montfortain qui a sans doute connu le P. 

Olivier de très près. Le Père Pierre, qui avait été le 

Supérieur provincial de la Province de France 

pendant plusieurs mandats et Assistant général des 

Missionnaires Montfortains, n'était pas seulement 

quelqu'un qui suivait le chemin de formation et de 

mission du P. Olivier mais qui vivait aussi souvent 

en communauté avec lui. Ensemble, ils vivaient, 

priaient, travaillaient et riaient. Cette proximité 

dans la fraternité Montfortaine est très ressentie 

dans ce témoignage écrit avec une profonde 

réflexion sur la vie et l'œuvre du P. Olivier.  

Bonne lecture. 

La priorité a été donnée à Olivier de 

prendre son temps avant de 

s’engager en toute liberté 

En 1977, le Père Anthime Caron, provincial en 

exercice, me demandait de venir à Paris pour 

collaborer à la mise en place d’une communauté de 

formation montfortaine au 80 rue de la Tombe 

Issoire dans le 14ème. Cette structure deviendra 

progressivement une référence pour Olivier avant 

de décider de venir chez les montfortains.  Ainsi, 

Oliver participera en toute liberté à des week-ends 

de partage organisés par cette communauté de 

discernement tout en se donnant des temps de 

dialogue personnel. En juillet 1981, il se rend 

disponible pour nous faire découvrir sa région 

d’origine du Doubs. Ce fut l’occasion d’être reçu 

chaleureusement par sa famille.    
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Enracinement familial 

Cette présence en famille, auprès de parents 

attentionnés et la présence de ses deux jeunes 

frères jumeaux : Jérôme et Stéphane resteront 

toujours pour lui un lieu d’équilibre humain. Il 

saura associer ses parents à sa mission pour leur 

faire découvrir certains de ses lieux de vie en Haïti 

et en Ouganda.  

 

Alors qu’il était présent en Haïti lors du 

tremblement de terre du 12 janvier 2010, il nous a 

fallu attendre quatre jours avant de recevoir une 

première communication de sa part. Dix de nos 

jeunes confrères ont trouvé la mort. Lorsque je 

l’ai revu à l’aéroport, il était profondément 

marqué par la disparition de ces jeunes confrères 

avec lesquels il partageait la vie. Ses parents 

avaient eu l’heureuse initiative de venir à Paris le 

prendre pour le replonger immédiatement dans la 

chaleur affective du milieu familial. Lors de ses 

obsèques à Saint Laurent, ses parents me 

précisaient encore qu’Olivier était resté très 

discret sur cet évènement. La prière et l’affection 

familiale ont certainement permis à Olivier 

d’approfondir sa confiance en la Vie. 

Soutien d’une Église missionnaire 

L’accompagnement d’un jeune en discernement de 

vocation nécessite la collaboration avec diverses 

instances de l’Église. Olivier a su participer à 

l’aumônerie de l’université de Besançon animée par 

le Père Jean-Pierre Grallet qui deviendra 

archevêque de Strasbourg de 2007 à 2017. 

 

La paroisse St Pie X de Besançon lui offrira une 

première initiation à la catéchèse des enfants. Lors 

de son arrivée à Paris en 2004, cet engagement 

sera développé à la paroisse Notre Dame du 

Rosaire du 14e arrondissement. Sa présence à la 

fois active et discrète était appréciée par l’équipe 

des laïcs avec lesquels nous avons travaillé 

ensemble.  

 

Une autre instance de l’église locale lui permettra 

de découvrir l’importance de l’écoute gratuite des 

personnes. L’Action Catholique des Enfants (ACE) 

le conduira à la relecture du vécu de ces jeunes de 

milieu populaire acceptant de faire équipe. Cette 

écoute bienveillante fera découvrir à Olivier les 

attentes et les valeurs vécues par ces jeunes. Les 

rencontres régulières entre responsables de l’ACE 

lui ont permis, m’a-t-il dit, de découvrir que la 

mission commence par l’écoute patiente et 

silencieuse des personnes rencontrées, chemin 

d’incarnation que Jésus a expérimenté jusqu’à l’âge 

de 30 ans à Nazareth. 

« La prière et l’affection 

familiale ont 

certainement permis à 

Olivier d’approfondir sa 

confiance en la Vie » 
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Ouverture à la Fraternité sans 

Frontières, par l’apprentissage des 

langues 

Pour faciliter la vie en communauté, il est bon 

de pouvoir se détendre ensemble. Les 

vacances ont toujours permis de nous 

retrouver en dehors du cadre habituel de vie. 

Durant ces rencontres de quelques jours, rien 

n’échappait au regard malicieux d’Olivier. 

 

Également, Olivier, par son humour, savait 

redonner à l’activité pastorale tout son 

réalisme sans se laisser piéger par les 

déclarations de confrères à forte 

personnalité. 

 

Il enregistrait les conduites ou les paroles des 

uns ou des autres avec une spontanéité qui 

me surprenait toujours. Cela était bénéfique 

pour tous et permettait de nous libérer des 

conduites figées du « surmoi ». Sa mémoire 

des plus fidèles permettait d’alimenter encore 

nos conversations en 2021. 

Importance de l’humour dans 

une vie communautaire 

Si le Père Olivier a eu l’étonnante facilité à 

communiquer le message du Père de Montfort dans 

nos communautés du monde, c’est en raison de sa 

facilité à parler en anglais, en italien, en créole et 

même en allemand. 

 

N’ayant pas appris l’anglais durant sa scolarité, il lui 

a fallu commencer par le niveau le plus bas. Lors 

d’un voyage aux USA en août 1978, il a pu 

bénéficier d’une première initiation dans une école 

de langue de New-York durant une quinzaine de 

jours. Partageant cette expérience avec lui, je 

reconnais que son centre d’intérêt s’est tout de 

suite focalisé sur la présence de la communauté 

Haïtienne qu’il rejoignait à chaque week-end.  

 

Par ailleurs, ayant à préparer des examens en grec 

et en Hébreux selon les exigences de l’université 

des Jésuites du Centre Sèvre à Paris, Olivier, durant 

cette première initiation à la langue anglaise, a 

donné la priorité à la vie fraternelle de la 

communauté américaine particulièrement 

accueillante. Bien entendu en raison de ses 

différentes missions, il prendra ensuite le temps de 

s’initier avec maîtrise à l’anglais et à l’italien. Quant 

au créole, il se mettra à l’écoute des enfants d’Haïti 

qui deviendront ses professeurs lors de son Service 

de Coopération proposé par le gouvernement 

français en remplacement du service militaire. 

« Il enregistrait les conduites ou 

les paroles des uns ou des autres 

avec une spontanéité qui me 

surprenait toujours » 
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Présence auprès des personnes dans l’épreuve 

 

Dès le début de sa formation, il a été proposé à Olivier de rejoindre, durant un mois, une structure 

pour personnes âgées afin de s’intégrer à une équipe d’agents hospitaliers. Avec compétence, il a su 

accomplir les services d’entretien et de propreté demandés pour le bien-être des personnes 

souffrantes. Au terme de cette activité, c’est l’équipe des agents hospitaliers qui a manifesté le 

souhait de le garder avec eux. En effet, Olivier a toujours été un expert en 

nettoyage. 

 

Cette présence auprès des personnes aînées mobilisera le Père Olivier durant ses séjours à St Laurent 

auprès de nos confrères montfortains. Il ira jusqu’à veiller durant la nuit tel ou tel confrère en fin de 

vie. Durant l’épreuve du COVID, il mobilisera la communauté internationale pour le service de la 

vaisselle. 

 

Également, il a su se rendre présent auprès des jeunes de l’Ouganda en prison. Régulièrement, il les 

visitait et partageait leur vie jusqu’à se faire emprisonner avec eux durant les heures de sa visite. Pour 

retrouver sa liberté, il lui fallait faire appel aux gardiens avec un peu la crainte, me disait-il, d’être 

oublié par eux en raison de leurs occupations. 
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Très jeune, Olivier avait déjà lu les œuvres du Père de 

Montfort. Pour lui faciliter une autre approche de 

l’itinéraire du Père de Montfort, il lui a été proposé de 

passer plusieurs mois dans le foyer de Charité de 

Tressaint. En ce lieu, il a bénéficié d’une vie 

communautaire stable s’inspirant de la spiritualité du 

Père de Montfort. Également, durant cette période, il 

a pu se rendre pour de brefs séjours dans nos 

communautés de confrères aînés en vue d’un 

accompagnement auprès de missionnaires 

montfortains lui proposant de découvrir différents 

aspects de la spiritualité montfortaine.   

 

Le Père Olivier a apprécié les rencontres Européennes 

de la famille montfortaine (REM) d’Espagne et de 

Marseille. Également, du 17 juin au 18 août 1992, il a 

participé au Séminaire International Montfortain (SIM) 

à St Laurent.  

 

Nous connaissons tous l’intérêt que le 

Père Olivier portait sur les lieux 

historiques où le Père de Montfort a 

exercé sa mission. Il en a fait bénéficier 

régulièrement nos jeunes en stage de formation en 

France. « Aller sur les pas de Montfort » et faire visiter 

« la Maison longue » de Saint Laurent, devenait pour 

Olivier une occasion privilégiée pour communiquer son 

attachement au Père de Montfort. Ce qui me 

permettait de lui dire parfois : « Olivier, tu es vraiment 

un contemporain du Père de Montfort ».  

 

Désormais, malgré sa difficulté réelle à maîtriser ses 

courriers, nous pouvons le rejoindre en toute liberté 

par la prière. Il saura maintenant être à l’écoute de nos 

demandes et de nos attentes car tout deviendra pour 

lui : source d’intérêt. 

 

Tout à Jésus par Marie. ∎ 

Approfondissement de la 

spiritualité du Père de Montfort 

 

Ce qui me permettait de lui dire 

parfois : « Olivier, tu es 

vraiment un contemporain du 

Père de Montfort » 
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Mission 

OUVERTURE DE LA MISSION 

MONTFORTAINE 

AU DIOCÈSE D’ECATEPEC, 

MEXIQUE 

Par Arnaud KWIZERIMANA, de Rome 

 

En la fête de l'Assomption de Marie EN Corps et Âme dans le Ciel, le 15 août 2021, les 

Missionnaires Montfortains ont officiellement ouvert une nouvelle aventure 

missionnaire, précisément dans le diocèse d'Ecatepec, au Mexique. Pour cette raison, 

trois missionnaires montfortains sont présents dans ce diocèse depuis le lundi 9 août 

2021, date à laquelle le P. Olivier Maire a été retrouvé assassiné à Saint Laurent-sur-

Sèvre, France. La spiritualité montfortaine et les vocations montfortaines (religieuses et 

laïques) sont à l'horizon de cette nouvelle présence missionnaire. 
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Ecatepec, MEXIQUE – Cette mission a été lancée par le P. Luiz Augusto Stefani, Supérieur 

Général, dès le début de son mandat, précisément depuis la réunion du tout nouveau Conseil Général de la 

Compagnie de Marie, qui a eu lieu du 24 septembre au 6 octobre 2017, à Saint Laurent-sur-Sèvre, France. 

Dans le procès-verbal de cette réunion, on peut lire les mots suivants : « Il a également été informé que 

l'Administration Générale construira un nouveau projet dans d'autres pays comme le Vietnam, la Corée, le 

Mexique, etc. ». 

 

Pour réaliser ce plan, trois confrères ont été invités à faire partie d'une équipe de visite au Mexique afin de 

recueillir les informations nécessaires sur cette possibilité. Il s'agit du P. Gonzalo TABARES BUILES, SMM, 

du P. Harry Antonio FLORES MORALES, SMM et du Frère Jean Désiré RAKOTONANDRASANA, SMM. 

Parallèlement, plusieurs entités montfortaines ont aidé financièrement à réaliser cette visite et cette 

mission. 
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Cette visite d'équipe a été réalisée avant mai 2018. L'un des diocèses visités par cette équipe et qui a 

exprimé sa disponibilité d'accueillir la présence des Missionnaires Montfortains fut le Diocèse 

d'Ecatepec. L'évêque de ce diocèse, Mgr Oscar Roberto DOMINGUEZ COUTTOLENC, M.G. 

(Missionnaire de Guadalupe), a cherché à mieux découvrir ce que sont et qui sont ces Missionnaires 

Montfortains. Quand il a compris le charisme de cette Congrégation, il a exprimé sa volonté de 

poursuivre un dialogue fraternel dans le cadre d'un discernement pour la présence des Missionnaires 

Montfortains dans son diocèse. Mgr Roberto, assisté du P. Leonardo Barragán Solís (vicaire pastoral) et 

le P. Luizinho, assisté du P. Wismick (Vicaire général), ont mené de nombreuses communications et 

rencontres (de manière virtuelle) afin d’aboutir à cette présence missionnaire au Mexique. 

« Quand il a compris le charisme de cette Congrégation, il a exprimé sa 
volonté de poursuivre un dialogue fraternel dans le cadre d'un discernement 
pour la présence des Missionnaires Montfortains dans son diocèse » 
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L'étape décisive de ce discernement sera la réunion du Conseil Général Extraordinaire (CGE) qui se 

déroulera, via zoom, du 1er au 9 mai 2021. A cette occasion, le P. Wismick JEAN-CHARLES a été chargé 

de présenter aux participants l'évolution du discernement pour cette présence missionnaire au Mexique. 

Le dernier jour de la réunion, un vote a eu lieu sur plusieurs sujets dont la mission au Mexique. Après la 

clôture du Conseil Général Extraordinaire, le 17 mai 2021 pour être exact, le P. Luizinho a écrit aux « 

Supérieurs des Provinces, Vice-Provinces et Délégations Générales » pour leur rappeler ce qui avait été 

discuté lors de cette CGE. Concernant le Mexique, le P. Luizinho a écrit que  

« Presque la totalité des Supérieurs s’est exprimée 

favorablement pour la poursuite de la “phase 

d’implantation” au Mexique ». 
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Par la suite, le 26 juillet 2021, le P. Luizinho a écrit au 

P. Gonzalo TABARES BUILES, SMM, au P. Harry 

Antonio FLORES MORALES, SMM et au Frère Jean 

Désiré RAKOTONANDRASANA, SMM, afin de les 

remercier pour l'effort qu'ils ont fourni, les 

informations qu'ils ont recueillies et les 

encouragements qu'ils ont exprimés. Tout cela a aidé 

l'Administration Générale à prendre ses décisions 

actuelles, avec l'appui du Conseil Général 

Extraordinaire. Le P. Luizinho a également annoncé à 

tous les trois que l'ouverture officielle de cette 

présence montfortaine commencerait le 15 août, fête 

de l'Assomption de Marie, dans la cathédrale 

d'Ecatepec de Morelos. Il a également annoncé que 

l’équipe qui y serait envoyée serait composée des P. 

José Luis SANDOVAL ROMERO, P. Love JOSEPH et 

P. Francesco CASTRIA. Une autre annonce à tous les 

trois était que selon le plan prévu, la messe 

d'ouverture de cette mission serait présidée par 

l'évêque d'Ecatepec, Mgr Oscar Roberto Domínguez 

Couttolenc, M.G. 
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De plus, le 27 juillet 2021, le P. Luizinho a écrit une 

autre lettre. Cette fois-ci, il s'adressait aux supérieurs 

de toutes les entités montfortaines. L'objet était 

d'annoncer que le 15 août «nous aurons l'ouverture 

officielle de la présence montfortaine dans le diocèse 

de Ecatepec, Mexique». Le P. Luizinho a en outre 

annoncé qu'il y aura deux étapes principales en cette 

solennité de l'Assomption : premièrement, la 

célébration de l'Eucharistie dans l'église cathédrale le 

matin ; deuxièmement, à 17h, un pèlerinage au « 

Sanctuaire de Notre-Dame de Guadalupe pour 

confier à la Vierge Marie cette nouvelle fondation ». 
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Après l'ouverture de la présence missionnaire le 15 

août, nos trois missionnaires pionniers prieront et 

réfléchiront avec le P. Jorge Enrique GONZÁLEZ 

VÁSQUEZ, Provincial de Colombie, au cours d’une « 

semaine d'intégration et de planification » à ce travail 

missionnaire déjà commencé. Ils visiteront 

également la paroisse Saint Martin de Porrès que le 

diocèse envisage de confier aux Missionnaires 

Montfortains. Après cette période de planification, il 

a été décidé que le curé de la paroisse serait le P. 

Francesco ; le supérieur de la communauté serait le 

P. José Luis et l'économe de la communauté serait le 

P. Love JOSEPH. Selon le plan, le dimanche 22 août, 

il y aura une passation de l'office de curé. Après cela, 

l'équipe commencera à marcher avec les paroissiens 

dans la dynamique de l'Église locale d'Ecatepec. 
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Dans le cadre de cette présence missionnaire 

au Mexique, il faut savoir aussi que, le 14 mai 

2021, le P. Luiz Augusto Stefani a également 

érigé un Centre diocésain pour le diocèse de 

Tampico, au Mexique, celui de l'Association 

Marie Reine des Cœurs. Le Directeur Spirituel 

nommé pour cette Association est le P. Joël 

Alanís Tinoco. Alors que le vicaire est le P. Juan 

José Aguilar Fabián. 

 

Les diocèses de Tampico et d'Ecatepec sont à 

459 km, l’un de l’autre, soit environ 6 heures en 

voiture. Mme Juana Margarita Flores Orduña, 

coordinatrice de l'Association de Tampico, a eu 

le plaisir d'assister aux célébrations qui ont eu 

lieu le 15 août à Ecatepec. C'est elle qui a 

envoyé toutes les photos de ces célébrations à 

ce bulletin. Mme Margarita m'a écrit dans un 

message WhatsApp: « Les Pères sont très 

contents de notre Evêque d'Ecatepec. Je 

pense que ce sera une bonne mission. Les 

Pères qui sont arrivés ont un grand coeur ». 

La présence missionnaire dans le diocèse d’Ecatepec 

est la preuve que le Covid-19 n'a pas réussi à geler 

tous les plans et initiatives existants. L'Esprit Saint, 

Esprit missionnaire, a soufflé. On peut certainement 

remercier nos trois missionnaires qui ont été ouverts 

au lancement de cette annonce aventureuse de la 

Bonne Nouvelle au Mexique. Merci aussi à Mgr Oscar 

Roberto, aux prêtres et paroissiens du diocèse 

d'Ecatepec pour la disponibilité et l'accueil 

chaleureux dont ils font preuve envers les 

missionnaires. 

 

Ce qu'il ne faut pas oublier, ce sont bien sûr les laïcs 

et la Famille Montfortaine qui participent au « 

Rosaire latino-américain » et qui prient ensemble 

tous les dimanches, via zoom. Ce groupe a prié très 

fidèlement dans le but de cette présence 

missionnaire au Mexique. Notre Dame de 

Guadalupe, Saint Joseph, Saint Louis-Marie de 

Montfort et la Bienheureuse Marie-Louise de Jésus 

ont intercédé pour cette belle mission. A vous, P. 

José Luis, P. Francesco et P. Love, bon travail ! ∎ 
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Partage Missionnaire 

PROJET EAU POTABLE 

Par P. Aloi BANGGUR, de Kiunga, PNG 

Le P. Aloi, auteur de cet article, est le Supérieur de la Délégation Générale 

de la Papouasie Nouvelle Guinée (PNG) des Missionnaires Montfortains. Sa 

passion pour l'amélioration de la qualité de vie des fidèles vivant tout au 

long du «Fly River» l'a poussé à faire un véritable projet pour eux, tout en 

gardant un souci missionnaire pour animer l’entité, par exemple en étant 

attentif à la formation des candidats et au partage de spiritualité avec les 

Associés.  
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Kiunga, PNG - Après presque 40 ans de 

présence le long de la rivière « Fly » qui coule à la 

frontière entre la Papouasie-Nouvelle-Guinée et 

l'Indonésie, voilà qu’enfin les réfugiés de 

Papouasie occidentale, en Indonésie, peuvent 

obtenir de l'eau potable pour leurs besoins 

quotidiens, notamment pour boire et cuisiner les 

aliments. 

 

Cette rivière « Fly » est une rivière où les 

compagnies de cuivre et d'or de cette région 

déversent leurs déchets toxiques, de sorte qu'il 

n'y a presque plus de vie le long de cette rivière. 

Cela dure depuis 30 ans que ces compagnies 

rejettent leur poison ici. 

En tant que curé de la paroisse St Gérard, qui est la 

cathédrale du diocèse de Daru-Kiunga, j'ai été 

sollicité pour faire une proposition au «fonds 

d'incitation» de «Australian Aid» pour aider à 

construire des réservoirs d'eau dans ces 7 villages 

de réfugiés. Dieu soit loué, la demande d'aide a été 

accordée. Alors nous nous sommes mis au travail. 

En trois mois, mon équipe paroissiale et moi-

même avons mené à bien ces projets. 

 

En voyant les résultats, les gens sont fiers de 

pouvoir désormais consommer de l'eau propre. Ils 

ont remercié les Missionnaires Montfortains pour 

l'effort et le travail déployés pour les avoir aidés à 

obtenir de l'eau potable. 
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Alors fin juillet 2021, j'ai visité ces villages. Dans 

toute la région, lorsque je bénis ces sources et ces 

réservoirs d'eau, on danse tout en m'offrant des 

cadeaux sous forme de sacs et de poulets. Le poulet 

sera certainement utile pour améliorer notre menu 

communautaire, après les journées joyeuses de 

visites dans les villages. 

En plus de bénir ces réservoirs d'eau, lors des 

visites dans ces villages, nous avons également 

célébré la messe d'action de grâce en baptisant 32 

enfants, en bénissant le mariage de 5 couples et 

célébrant la première communion de 22 jeunes. 

Ce sont évidemment des jours de fête. 

 

 

 

 

Je peux dire que le service des populations, le long de la rivière «Fly», nécessite une force missionnaire, 

celle des pionniers, parce que les distances entre les villages sont très éloignées et qu’on n’atteint les lieux 

qu’en utilisant un « moteur hors-bord » du moment qu’il n’y a ni routes ni chemins. Les missionnaires 

affectés à cet apostolat doivent être des missionnaires vigoureux et prêts à franchir tous les obstacles et 

barrières. Il s’agit de servir un peuple qui vit au milieu de la forêt, très isolé de tout, spécialement de toute 

rumeur de la ville, et dont le principal moyen de subsistance est la pêche et la chasse en forêt ... 
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Après avoir assuré mon service près des fidèles au milieu de cette jungle, le 30 juillet je me suis envolé 

pour la capitale de ce pays, Port Moresby, car le 1er août, trois scolastiques de cette entité devaient 

renouveler leurs vœux : Bienvenu, Majoric et Michel. L'événement a eu lieu dans la paroisse de Morata, 

avec le plein soutien des paroissiens, des Associés montfortains et du curé, le père Moko. Merci au Père 

Roy et au Frère Nirina d'avoir été leurs formateurs à la Maison Montfortaine Bomana. 
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A cette occasion, j'ai eu aussi l'opportunité de rencontrer personnellement 

des membres Associés Montfortains pour les écouter et les encourager à 

vivre la vie missionnaire-spirituelle que Montfort leur propose.  

 

A mes lecteurs, je souhaite un heureux travail, unis dans la prière avec le Père de Montfort. ∎ 
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Nouvelles 

« TTJ – Grotte » 

Depuis le dimanche 25 juillet 2021, la « communauté philippine » 

qui, chaque dimanche, se réunit et célèbre la messe dans les 

jardins de la Maison Généralice des Missionnaires Montfortains 

à Rome a lancé les préparations à la consécration pour les 

participants intéressés. 

Rome, ITALIE - L'idée de cette préparation a en fait été 

souhaitée par le P. Reynaldo Bullas Jr., SMM, qui est le guide 

spirituel de cette communauté et qui assure une sorte de lien entre 

la «communauté du Généralat» et cette « communauté philippine 

». Il a partagé son souhait avec diverses personnes issues de cette 

« communauté philippine ». Ainsi, lors de la rencontre du 25 juillet, 

une vingtaine de personnes ont exprimé leur volonté d'entrer dans 

le processus de préparation à la consécration. 

 

Lors de cette réunion d'ouverture plusieurs choses ont été 

expliquées, par exemple : qu'est-ce qu'une consécration et quel est 

son but, comment se préparer à la consécration, quels livres seront 

utilisés, quelle méthodologie sera appliquée, qui est Louis-Marie 

de Montfort qui est l'un des promoteurs de cette consécration 

dans l'Église. En dehors de ces préliminaires, beaucoup d'autres 

choses pratiques ont été discutées afin que les participants se 

sentent à l'aise dans le mode de préparation de la consécration 

qu'ils vont bientôt entreprendre. Un groupe Whatsapp - « TTJ - 

Grotte » - a même été créé afin que la communication entre les 

membres puisse être encore intensifiée et que le matériel 

nécessaire à cette préparation puisse être diffusé à tous les 

participants. 

Par Dola Dhanush, de Rome 
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Ce groupe est appelé « TTJ - Grotte » car le livre utilisé 

pour préparer leur consécration est le livre des Pères 

Claude Sigouin et Mario Belotti intitulé : « Totus Tuus, 

un chemin marial vers le Christ Sagesse ». «TTJ» signifie 

ainsi «Totus Tuus Journey», qui fait référence à un 

processus spirituel ou pèlerinage intérieur dans 

l'expérience de la consécration à Jésus par Marie. 

Ensuite, dans notre jardin, il y a une « Grotte » de Notre-

Dame de Lourdes qui a été construite durant le dernier 

mandat du P. Santino Brembilla, comme Supérieur 

général. Devant cette grotte se trouve une tente où 

cette «communauté philippine» se réunit 

régulièrement. Cette tente est ombragée par des arbres 

très toufffus qui procurent une sensation de confort en 

cet été. 

C'est sous ces arbres ombragés que les 

participants de la préparation à la consécration 

clôturent leur réunion hebdomadaire en 

savourant un «Halo-halo». Qu'est-ce que c'est 

? Internet nous donne des informations selon 

lesquelles «Halo-halo», qui s'écrit également « 

haluhalo » est un mot tagalog signifiant « 

mélange ». Pour être précis, c'est « un dessert 

froid, populaire aux Philippines, à base de 

glace pilée, de lait évaporé ou de lait 

concentré, et d'une variété d'ingrédients dont, 

par exemple, des pois de senteur, des 

morceaux de noix de coco, du sagou, du taro 

bouilli en tranches ou des morceaux de fruits 

conservés…». 

« L'idée de cette préparation a en fait été souhaitée par le P. Reynaldo Bullas Jr., SMM, 
qui est le guide spirituel de cette communauté… » 
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Il semble que les participants soient très motivés par la préparation de cette consécration. Ils se sentent 

déjà à l'aise en famille dans la communauté philippine, de plus ce sentiment de confort est encore 

renforcé par le fait qu'ils vivent le même chemin spirituel. 

 

Si tout se passe bien, leur consécration aura lieu le dimanche 12 septembre 2021. Bonne préparation ! 

Saint Louis-Marie de Montfort prie pour nous tous. ∎ 

 

 

 

 

« Cette dévotion est un chemin aisé, court, parfait et 
assuré pour arriver à l'union avec Notre-Seigneur, où 
consiste la perfection du chrétien » (VD 152) 
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En ce temps-là, 

Jésus traversait la Galilée avec ses disciples, et il ne voulait 

pas qu’on le sache, car il enseignait ses disciples en leur 

disant : 

« Le Fils de l’homme est livré aux mains des hommes ; 

ils le tueront et, trois jours après sa mort, il ressuscitera. » 

Mais les disciples ne comprenaient pas ces paroles et ils 

avaient peur de l’interroger.  

 

Ils arrivèrent à Capharnaüm, et, une fois à la maison, Jésus 

leur demanda : « De quoi discutiez-vous en chemin ? » Ils se 

taisaient, car, en chemin, ils avaient discuté entre eux pour 

savoir qui était le plus grand. 

 

S’étant assis, Jésus appela les Douze et leur dit : 

« Si quelqu’un veut être le premier, qu’il soit le dernier de tous 

et le serviteur de tous. » Prenant alors un enfant, il le plaça au 

milieu d’eux, l’embrassa, et leur dit : « Quiconque accueille en 

mon nom un enfant comme celui-ci, c’est moi qu’il accueille. 

Et celui qui m’accueille, ce n’est pas moi qu’il accueille, mais 

Celui qui m’a envoyé. » 

« Ouvrez à  

Jésus-Christ » 

19 SEPTEMBRE 2021 

dimanche, 25ème Semaine du Temps Ordinaire — Année B 

Eclairages bibliques 

Par Pierrette MAIGNÉ 

Évangile de Jésus Christ selon saint Marc (9, 30-37) 
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Dans ce passage de marc que la liturgie nous propose 

en ce 25ème dimanche du temps ordinaire, on peut 

distinguer 2 paroles de Jésus que Marc a regroupé. 

Elle semble ne pas avoir de rapport entre elles et 

pourtant c’est tout le mystère de Pâques qui s’y 

exprime et comment le vivre à la suite de Jésus. 

 

Jésus pour la 2ème fois annonce sa passion : le Fils de 

l’homme va être livré ; ce sont bien des hommes qui 

livreront Jésus aux autorités romaines : Judas et les 

grands prêtres mais ils accompliront ainsi le dessein 

mystérieux de Dieu qui à travers la mort de son Fils 

sur la croix voulait révéler aux hommes jusqu’où va 

son amour. A Israël bien souvent infidèle à l’Alliance 

Dieu répond par un amour fidèle il n’y a pas de plus 

grand amour que de donner sa vie pour ses amis. 

 

Mais les disciples ne comprennent pas, ce n’est pas 

un tel messie qu’ils attendaient ; seul la résurrection 

de Jésus et la venue de l’Esprit Saint leur permettra 

d’entrer dans cette compréhension du dessein de 

Dieu et d’en devenir les messagers et les témoins. 

 

Suite à cette annonce, comme après la première 

Jésus donne un enseignement à ses apôtres : 

comment se mettre à sa suite, c'est-à-dire être un 

véritable disciple. Il l’avait déjà fait après la 

première annonce en Marc 8, 34ss. 

 

C’est à l’humilité que Jésus invite ses disciples et 

non à briguer les places d’honneur ; le disciple 

c’est celui qui imite le maître : nous pouvons 

penser au dernier geste de jésus en Saint Jean 

avec le lavement des pieds. Suivre Jésus c’est être 

serviteur. 

 

Pour illustrer son propos Jésus pose un geste : 

celui de l’enfant qu’il place au milieu. C’est 

contraire aux mœurs de l’époque où l’enfant 

n’était pas considéré, souvenons nous de 

l’épisode où les disciples rabrouent les enfants et 

veulent les tenir à l’écart de Jésus. 

 

L’enfant représente le pauvre, l’exclu, celui que 

l’on rejète, celui qui n’est pas considéré ; Jésus 

l’enseigne avec force à ses disciples : l’accueillir 

c’est accueillir le Christ. 

 

C’est ce que Saint Louis Marie a si bien compris 

et mis en pratique toute sa vie quand portant 

un pauvre sur son dos il s’écriait : « ouvrez à 

Jésus Christ » 

 

J’écrie cet article au lendemain de 

l’enterrement du Père Olivier Maire tué par le 

pauvre qu’il avait accueilli en fidèle disciple de 

Saint Louis Marie et de Jésus Christ : martyre 

de la charité. ∎ 

 


